

Versailles, le 1er août 2024

Bonjour à tous,

Merci de m'avoir invité à prendre la parole lors de ce Colloque de La Bibliothèque Mondiale du Cheval ici à Versailles.

Il est approprié que nous nous réunissions ici pour discuter du thème d'aujourd'hui : "Sports équestres : Jeux et enjeux," car Versailles représente le passé, le présent et l'avenir du sport équestre.

Comme nous le savons tous, les chevaux sont présents ici depuis le 17e siècle.

Aujourd'hui, nous continuons à écrire un autre chapitre de l'incroyable histoire de Versailles. Nous avons le privilège de pouvoir mettre en valeur le sport équestre dans un lieu aussi emblématique pour les Jeux Olympiques et Paralympiques.

Nous assistons à des compétitions Olympiques magnifiques qui me rendent très fier et me remplissent de joie.

Je salue le 5ème titre olympique de l'équipe britannique en concours complet. Je félicite nos amis français pour leur médaille d'argent ainsi que la magnifique équipe japonaise pour leur toute première médaille en concours complet. L'allemand Michael Jung vient de gagner son troisième titre individuel et devient ainsi l'olympien le plus titré de l'histoire de la discipline. Le sport est extraordinaire, les tribunes sont remplies de spectateurs enthousiastes et les images sont spectaculaires.

Mais Versailles n'incarne pas seulement le passé et le présent du sport équestre. C'est un endroit symbolique où s'écrit aujourd'hui son avenir.

N'oublions pas que depuis un certain temps, notre sport est soumis à un examen public, souvent critique de la manière dont nous gérons et protégeons nos partenaires équins.

Je n'ai pas besoin de vous dire que les yeux du monde entier sont tournés vers nous et que notre communauté est sous la loupe.

Témoin en est, si besoin était, la réaction publique virulente à la vidéo montrant la cavalière britannique Charlotte Dujardin, médaillée olympique à six reprises, en train de fouetter un cheval lors d'une séance d'entraînement. Ces images ont choqué et indigné la majorité du public.

Même si la FEI a immédiatement ouvert une enquête, et même si la cavalière s'est retirée elle-même de ces Jeux Olympiques et a été suspendue de manière provisoire, la confiance dans le sport équestre dans sa totalité se retrouve ébranlée.

Nous devons donc être proactifs et intransigeants dans notre réponse aux préoccupations du public, car c'est désormais une question existentielle.

La FEI en est bien consciente.

Versailles, le 1er août 2024

Bien avant ces événements tumultueux, la FEI a créé en juin 2022, la Commission d'éthique et de bien-être équin pour répondre aux préoccupations sociétales liées à l'utilisation des chevaux dans le sport.

En novembre 2023, cette Commission a présenté son rapport final au Conseil d'Administration de la FEI, soulignant six domaines clés et 30 recommandations pour améliorer le bien-être des chevaux.

Ce rapport complet a été essentiel pour façonner l'approche stratégique de la FEI, visant à assurer une bonne vie à nos partenaires équins.

Nous avons élaboré un plan solide axé sur le respect des besoins naturels des chevaux aussi bien lorsqu'ils participent à des compétitions équestres internationales, qu'en dehors.

Notre objectif principal est de protéger le bien-être des chevaux et de leur assurer une vie belle et digne grâce à la création et à l'application de règles, de directives, de programmes éducatifs et d'autres initiatives.

Pour répondre aux priorités identifiées par la Commission d'éthique et de bien-être équin, nous avons également développé un plan d'action détaillé dédié à assurer le bien-être des chevaux FEI, qui, nous l'espérons, inspirera des initiatives pour tous les chevaux dans le monde.

En juillet 2024, avant ces Jeux olympiques, nous avons lancé ce plan d'action autour du thème "Soyez un Gardien".

Pourquoi vous en parler ?

Le terme 'gardien' marque un vrai changement de paradigme et une évolution importante dans le discours de la FEI sur le partenariat entre l'homme et le cheval de sport. Il a été choisi pour mieux représenter le rôle de l'humain dans le soin et la protection donné aux chevaux et pour renforcer la responsabilité de chacun à assurer leur bien-être.

Ce changement de terminologie n'est pas simplement symbolique ; il signifie un changement fondamental dans notre approche du bien-être équin et le respect pour la dignité des chevaux.

L'attention qu'on porte à la satisfaction des besoins naturels du cheval, comme un temps de repos suffisant, des interactions sociales et de l'exercice, cultive la confiance et permet une relation épanouie entre le cheval et l'humain.

Un partenariat émerge lorsque cette confiance et cette compréhension mutuelle ouvrent la voie à l'excellence sportive.

Grâce au concept de « garde », notre attention se concentre sur ce qui est le mieux pour les chevaux, les reconnaissant comme des êtres uniques et précieux, méritant protection, confiance et respect humains.

Cette évolution redéfinit le rôle humain en tant que 'gardien,' avec la responsabilité d'assurer une bonne vie aux chevaux.

Versailles, le 1er août 2024

En adoptant le rôle de 'gardiens' des chevaux, nous nous engageons à reconnaître leurs besoins, à les traiter avec respect, compassion et soin, renforçant ainsi notre devoir envers ces animaux magnifiques avec lesquels nous vivons, travaillons et concourons.

Afin de réussir dans cette importante mission que s'est fixé la FEI, nous avons besoin de l'accord et de la participation de tous. Sans l'engagement de tous les membres de la collectivité équestre à veiller de près au bien-être des chevaux de sport, notre sport n'aura pas d'avenir.

Nous ne devons pas avoir peur de nous remettre en question et d'affronter de manière honnête et en toute conscience les difficultés auxquelles nous sommes confrontés. Nous devons défendre les valeurs de notre sport et faire tout ce qui est en notre pouvoir pour protéger l'intégrité du sport que nous aimons.

Ce n'est qu'ainsi que nous pourrions regagner la confiance du public mais aussi de notre communauté, afin de montrer la voie et garantir un avenir durable non seulement pour le sport, mais aussi pour les chevaux.

J'ai toute confiance en notre capacité collective à prendre les bonnes décisions pour notre sport à long terme.

Nous sommes un sport unique et une communauté animée par la passion et la détermination. Je suis convaincu qu'ensemble, nous pouvons assurer un avenir brillant pour l'équitation.

Je suis persuadé que ce colloque contribuera à une meilleure compréhension de la problématique à laquelle nous sommes confrontés.

Je vous souhaite une journée constructive et intéressante.

Merci.

Ingmar De Vos

FEI Président

Membre du CIO